

## Diez posiciones enemigas en poder de nuestras tropas

### Nuestros aviones derriban cuatro aparatos rojos

#### Parte oficial de Guerra

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 3 de octubre de 1938. III Año Triunfal.

En el sector del Ebro ha continuado hoy la progresión de nuestras tropas, habiéndose conquistado diez posiciones del enemigo, al que se ha causado muchas bajas. Se le ha hecho 387 prisioneros y se le ha cogido muchas armas, entre ellas doce fusiles ametralladores.

Actividad de la aviación.—En combate aéreo han sido derribados hoy cuatro aviones rojos.

El día 1 fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Alicante y ayer los del puerto de Mahón.

Salamanca 3 de octubre de 1938.—De orden de S. E. el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

#### Influencia directa y decisiva de la prensa masónico-judía-soviética en la actual guerra de España

Queremos insistir una vez más sobre este tema de capital importancia. No le reeleguemos al olvido. Hay que poner mucha cuidado y empeño en no dejarnos intoxicar en lo sucesivo con ese veneno de la prensa impía. Y veamos los datos que la historia nos ofrece para corroborar nuestro aserto.

Es evidente, clarísimo, atestigüado con datos y guarismos incontestables que antes y durante el período del republicano español se han gastado sumas fabulosas por los centros comunistas-soviéticos de todas las naciones para la propaganda y difusión de sus doctrinas. La masonería, el partido comunista, todos, todos los enemigos de España han mostrado una actividad asombrosa.

Lenin, Stalin y sus secuaces están contentos en afirmar que la religión es el opio de los pueblos, y Marx tenía la idea de que con la transformación de las formas económicas prevalecientes en su sistema, se desplazaría también automáticamente el edificio ideológico-religioso. El no buscaba más que el materialismo militante, y para que triunfara empleó la pluma y se sirvió de la prensa como arma de combate, la mejor para vencer.

El partido comunista, desde sus primeros momentos, declaró una violenta campaña contra la religión, y bien pronto, sobre todo en Rusia, aquella actividad inorgánica se encontró con una poderosa asociación constituida en 1925 con un millón de militantes asociados, titulada los «Sin Dios».

Al principio fue modesta y contaba con pocos adeptos, mas poco a poco fue ensanchándose y en 1929 tomó un incremento aterrador. Su casa central radicada en Moscú y desde allí dirige todo el tinglado con un trabajo intenso para esparcir sus doctrinas por todas las células dispersas en la ciudad, en el campo y en todas las empresas industriales. En cuanto a disciplina y técnica, sobrepasa a todas las asociaciones y organizaciones políticas y religiosas.

Empieza esta Asociación todos los medios de propaganda que se puedan imaginar. Ante todo la prensa tiene dos casas editoras: la «Sin Dios» y «El Ateo» que llegan a publicar en libros y folletos unos 400, cada uno, además de infinidad de libelos con cantidad fabulosa de ejemplares.

El periódico «Sin Dios» sale seis veces al mes con una tirada de 400.000 ejemplares, y del mismo se editan dos veces al mes dos ediciones ilustradas con 150.000 ejemplares. Tiene además revistas mensuales ilustradas como «El antirreligioso» con 30.000 ejemplares. «El ateo militante» con 40.000. «El ateo rural» con 25.000. En estas revistas y periódicos, los grabados obscenos casi todos, ocupan lugar distinguido y que tienen preferencia a cualquier tema y asunto del texto así como las caricaturas ridiculizando a la religión a fin de impresionar a la gran masa incauta de Rusia.

La República allí y aquí les sirvió de pedestal para el logro de sus fines, pues al momento de establecerse en España vino el contacto, la avenencia y a fin el abrazo entre los políticos funestos de este engendro y los secuaces de Lenin, todo jaleado por la prensa izquierdista de por acá que no cabía de gozo al preconizar los bienes y venturas que iban a llover sobre esta desventurada patria, si les dejábamos hacer todas las burradas que se proponían llevar a cabo. La cuestión era borrar las huellas de todo lo pasado, ¡Cayó qué furor

y entusiasmo se adhirieron muchos a estos cantos de sirena lanzados por las hojas volanderas de la prensa antipatriota ¡Qué huellas tan profundas de descreimiento y obcecación dejó la época aquella en que las plumas venales y asarriadas andaban libérrimas y sin freno! Aquello fué el preludio de cuanto ahora palpamos.

Imposible era leer la prensa adicta al régimen de aquella época sin sentir serios temores ante aquellas fieras amenazas que lanzaban a los cuatro vientos los diarios inspirados por la Masonería. Lo que estamos viendo, puesto en práctica con una crudeza que traspasa los límites de lo anunciado.

La degollación de todos los inocentes, la proscripción y el exclusivismo, para todo el que no piense como ellos, la diamonización, y si no hasta todo esto la muerte atroz para todos los hombres eminentes en saber y valer del campo contrario. España el pensar lo que hubiera sido de España sino se produce el movimiento militar salvador. Todo se hubiera reducido a escombros, sumiéndola en un abismo de injusticias y crímenes. La prensa los inició, los incubó y los hizo explotar. Fué ella la madrastra de tales hijos espurios, virulentos y venenosos. Aún hay materia para muchos artículos y libros.

M. CARCEDO..

El día 11, Lotería de la Cruz Roja. Participar en este sorteo es hacer una obra de caridad en beneficio de los que todo lo están dando por la salvación de la Patria.



### ¡Recetas caseras no!

Quando estoy resfriado o padezco de dolores de cabeza, de muelas o neurálgicos, quiero única y exclusivamente "INSTANTINA", el nuevo e infalible producto de la Casa "Bayer".

## Instantina

alivia al instante

## El Jefe del Gobierno inglés obtiene en los Comunes un resonante éxito

### Hacia un nuevo Gobierno en Checoslovaquia.—Una proposición a la Cámara de los Comunes.

Londres.—Después de haber reunido ayer mañana al Consejo de Ministros a las tres de la tarde salió Mr. Chamberlain para el palacio del Parlamento, siendo calurosamente aplaudido en la calle.

La sala de la Cámara de los Comunes estaba llena. El Cuerpo diplomático se hallaba en pleno. Asistía el duque de Kent.

Al entrar Mr. Chamberlain, la Cámara, puesta en pie, uniéndose a los diputados el público de las tribunas, le tributó una larga ovación con entusiasmas y calurosos vivas. Únicamente el diputado comunista protestó. Los laboristas están silenciosos.

Comienza la sesión explicando Cooper su dimisión de lord del Almirantazgo. Quería que Inglaterra, de modo muy enérgico, pusiese fin a las amenazas de guerra y para ello pedía que se uniese militarmente a Francia para ir contra Alemania.

Censura el que Chamberlain, para obrar como obró, no consultara con el Gobierno, ni con los Dominios, ni con el Gobierno Francés. (Grandes risas por que el orador ha olvidado sin duda que el mismo decretó la movilización de la escuadra).

Termina diciendo que ya sabe que con su decisión ha puesto fin a su carrera política.

Mr. Chamberlain se levanta a hablar en medio de una larga ovación. Dice que no necesita responder a Cooper, porque el mismo se ha contestado con sus claras contradicciones.

De nada de cuanto ha hecho se arrepiente, pues ha llevado la alegría a millones y millones de seres que están contentos de que se haya evitado la guerra.

El miércoles cuando se retiró del Parlamento, había amenazadora la sombra de la guerra y hoy todos esos millones de hombres dan gracias a Dios porque ha escuchado sus oraciones.

En estos días algunos hombres han realizado un esfuerzo enorme. Y algunos notaremos sus efectos todo el resto de nuestra vida.

Ensalza la figura de lord Halifax cuyo altísimo concepto del deber ha de servir de ejemplo a la humanidad.

Hace un análisis de la situación en los últimos momentos de la crisis europea. En ellos era el tiempo un factor esencial. Todo hubo que hacerlo con rapidez. Los extremistas procuraban provocar incidentes que en el momento más impensado podían producir el estallido.

De si tuvimos éxito o no puede hablar lo que hicimos. (Ovación).

El Memorandum alemán que se presentaba como una proposición era en realidad un ultimatum.

Analiza el acuerdo de Munich, que dice se inspiró en el plan anglo-francés. De Godesberg trajo un ultimatum; de Munich, un período de calma. En aquel trataba Hitler una frontera; en Munich se acordó que la línea fronteriza se fijase una Comisión Internacional. En aquel se decía que las regiones en que se verificase el plebiscito fuesen ocupadas por las tropas alemanas; en Munich se decidió que las ocupasen fuerzas internacionales.

Véase si no hemos triunfado. (Nuevos aplausos).

Alemania e Italia se han comprometido a garantizar las fronteras de Checoslovaquia cuando queden resueltos los problemas de todas las minorías. Si las diferencias polacas y magiares no se resuelve dentro de tres meses, no hemos comprometido a celebrar una nueva Conferencia para ultimarlas.

Ha sido un triunfo el que las cuatro grandes potencias llegasen a un acuerdo. Dedicó unas palabras a Checoslovaquia, diciendo que por la forma en que ha procedido tiene su admiración y respeto.

## Fiesta onomástica del Jefe del Estado

En el día de hoy celebra su fiesta onomástica S. E. el Jefe del Estado y Generalísimo de los Ejércitos.

Su ilustre esposa doña Carmen Polo de Franco celebra asimismo hoy su cumpleaños.

Con tan fausto motivo eleva EL CASTELLANO su efusiva felicitación al Caudillo y a su distinguida esposa.

El desarme de la Gran Bretaña nunca será unilateral. En un día no se puede arreglar todo. Se han trazado las bases de la paz pero la construcción del edificio no ha comenzado aún.

El documento es una prueba de que una potencia totalitaria y otra democrática pueden entenderse.

Entre tanto seguiremos estando en guardia. Continuaremos armándonos. (Aplausos de los laboristas).

Nuestro firme propósito es mejorar nuestro medio militares para poder estar prontos a mostrar defensas en caso preciso y hacer eficaz nuestra acción diplomática.

Con un sentimiento realista veo, sin embargo, que se veclina al logro de la limitación de los armamentos.

El camino de la paz está lleno de obstáculos, pero es difícil que haya ninguno tan peligroso como el último, el de Checoslovaquia. De como han sido superados ahí están los hechos.

Antes de dejar este puesto a un hombre más joven, emplearé las fuerzas que me quedan en restablecer el equilibrio económico en Europa y en hacer que cesaparezcan los motivos hostiles para que podamos dejar de lado las armas. (Grandes aplausos. Los laboristas quedan en silencio).

El leader laborista Atlee dice que todos han sentido alivio porque no ha llegado la guerra pero no por el modo como se ha logrado la paz. Ha triunfado la razón de la fuerza bruta. Acusa a Chamberlain de haber traicionado al sentimiento del país. Ha sido esta una de las mayores derrotas de la democracia y una franca victoria de Hitler.

Reconoce los esfuerzos de Chamberlain que han salvado la paz pero nos ha traído, añade, un mayor peligro.

Por Checoslovaquia hay que hacer más que un empréstito.

No toda la culpa corresponde al Gobierno británico pues el Gobierno francés ha pecado de vacilaciones. Si no pensaba apoyar a Checoslovaquia debió haberlo dicho así. (Aplausos de los laboristas).

### Las fuerzas británicas que guardan el orden en Checoslovaquia

Londres.—El Gobierno británico ha aceptado el ofrecimiento de la Legión británica consistente en suministrar las fuerzas de mil voluntarios de la Policía que cumplirán sus deberes con ocasión del plebiscito en territorio checo-eslovaco durante un período de seis a ocho semanas.

### El anuncio del empréstito al Gobierno checo se refleja en la Bolsa

Londres.—El anuncio de un próximo empréstito del Gobierno checo garantizado por el Gobierno británico acentuó ayer tarde en la bolsa londinense la subida del dólar con respecto a la libra.

### Reclamación húngara

Budapest.—El Gobierno húngaro ha enviado una nota al Gobierno checo reclamando la reparación de los daños causados por los soldados y comunistas checos a la población magiar.

Exige que en muy próximos días se constituya la Comisión que ha de delimitar la frontera.

Pide que, entre tanto, se den las necesarias garantías.

La nota es enérgica, pero no tiene el carácter de ultimatum.

### Raynaud, abucheado

París.—De los sentimientos verdaderamente pacifistas del pueblo francés ha habido ayer tarde una nueva prueba.

Se verificaba la apertura de los Tribunales. La Sala del Palacio de Justicia estaba llena.

Al aparecer el ministro de Justicia Raynaud, de las tribunas salieron nutridísimos silbidos mientras se le increpaba, gritándole: ¡Abajo los pro vocadores!

Las tribunas fueron desalojadas y la Policía practicó tres detenciones.

Raynaud es un representante de Moscú, y se afirma que en el seno del Gobierno fué enemigo de toda colaboración pacífica.

### En la Cámara de los Lores

Londres.—En la Cámara de los Lores hizo lord Halifax una exposición de la Conferencia de Munich y sus resultados.

Elogió el coraje, el valor y la energía de Mr. Chamberlain cuando todo parecía perdido.

### Habla Eden

Londres.—En la Cámara de los Comunes habló Mr. Eden al final de la sesión.

Declaró que el acuerdo de Munich puede no ser acogido por el pueblo inglés como una humillación. Pero añadió que había que estar infinitamente reconocido a Chamberlain por haber evitado una catástrofe.

Hace votos por que la colaboración política iniciada no ser reemplazada por una política concertada solamente entre esas cuatro grandes potencias y por que las democracias se armen ante todo acontecimiento.

La moderación del discurso de Eden fué acogida con sorpresa porque se esperaban duros ataques al Gobierno.—Stefani.

### Hacia una consulta electoral?

París.—Algunos diputados modera dos han pedido a Daladier haga una consulta electoral.

Los periódicos conservadores dicen que ello es necesario pues se precisa la reconstrucción de Francia sobre bases más sanas, alejando a partidos que por su pasión antifascista o antinazista son un peligro para la paz desde el advenimiento del Frente Popular.—Stefani.

### Olvido sospechoso

Roma.—«Il Giornale d'Italia», en un artículo titulado «¿Es ésta Francia?», denuncia la maniobra de alguna Prensa francesa de crear confusión y tapar el papel decisivo de Mussolini en el feliz término del acuerdo de Munich.

# Ayer sufrieron los rojos otro desastre en el sector del Ebro

## Nuestra aviación arrojó sobre Madrid 180.000 «proyectiles» de pan de Castilla

Si bueno fué el día de ayer, jornada en que para más solemnizar la dedicada al Caudillo, nuestro Ejército del Norte realizó una operación tan admirablemente con cobicia como maravillosamente ejecutada, que ocasionó a los rojos un verdadero desastre, con pérdida de posiciones y enorme cantidad de material de guerra, tan bueno o mejor ha sido hoy, dejando a relaguardia envueltas y sin posibles salvación, varias líneas atrincheradas en las que se se han quedado encorados muchos centenares de rojos e internacionales, que a la hora de enviar estas notas, están entregando buenamente las armas, porque a pesar de las medio bravatas de Negrín en la doble unión parlamentaria de San Cugat y Sabadell—Parlamento portátil este de los rojos, que no acierta a encontrar lugar seguro para sus «tenidas»—a pesar, digo, de que Negrín y los suyos siguen dando la consigna de aguantar, los combatientes dicen que «somos inguantables» y no sin de jar de tirar muchos tiros, todos los que pueden, terminan por abandonar sus madrigueras para correrse a otras más atrás, si les damos tiempo a ello, o para entregarse a nuestra cada día más acreditada generosidad.

Y tan acreditada! Hoy no lo dudará nadie, ni los más recalcitrantes extremistas. Verán ustedes por qué lo digo.

Piensa más de lo que la gente se figura, nuestro Caudillo, en los pobres españoles que gimen y pasan hambre en la España no liberada. Piensa tanto en ellos, que anteayer, en el momento más jubiloso de las aclamaciones, que los buenos españoles le dedicaban por su fiesta, ideó hacerles un obsequio. Lo que los castizos de los madriles llaman «pagar la convidada». Franco sabe de mucho del hambre de los madrileños y ha querido aliviarla generosamente en este buen día. Y como por fortuna, a nosotros nos sobra de todo lo indispensable para la vida, y más que de nada del principio esencial de la alimentación, que es el pan, pues ordenó una cochura especial para donarla a los hijos de Madrid, y a tal efecto, en este día de hoy treinta aparatos de bombardeo han volado sobre la capital y han dejado caer en «sacos provistos de paracaídas, 180.000 panes, ricos panes de trigo candeal bien cocidos, tiernos, alimenticios. Los antiáereos rojos recibieron a los donantes a cañonazo limpio, pero nuestros pilotos se burlaron

de la metralla y desde la Telefónica al Puente de Vallecas, lanzaron los 180.000 conecos, regalo espléndido del Caudillo de España.

[La que se habrá arinado en Madrid ante tan original bombardeo «fachista»! Hoy sí que serán los madrileños auténticos «galos» recorriendo los tejados en busca del pan blanco y tierno que Franco genialmente, generosamente, les regaló.

Los hubiéramos tirado también algo para acompañar al pan: jamón, chorizo, conservas, pero... ¡y si del atracón se indigestaban y hasta llegaban a fallecer, algunos rojos?... ¡No hubieran correspondido a nuestra generosidad diciendo al mundo que les habíamos querido envenenar?... Algo semejante hicieron al destruir Guernica y Amorebieta, achacándonos lo a nosotros, o al bombardear territorio francés con aviones rojos camuflados de nacionales, o en fin, al asesinar millares de sacerdotes para luego decir que nosotros perseguimos a los representantes de la Iglesia, y atreviéramos a hacer un llamamiento a nuestros católicos, prometiéndoles respetar sus ideas y sus cultos. ¡Antas pruebas de cinismo descarado tienen dadas, que es como para no fiarse nunca más de ellos. Con el pan, no hay peligro.

Algunos se hartarían hasta más no poder, pero... el atasco es mal que pasa enseguida. ¡No hay cuidado! Se lo habrán comido, lo habrán devorado y hasta puede que nos hayan dicho en verdadero castizo: «¡Habrá primos...!»

No importa. También es posible, muy posible, que muchas pobres mujeres, muchas pobres madres, hoy hayan bendecido el nombre de Franco, al ver a sus hijos comer ávida y glotonamente, nuestro pan blanco, el hermoso pan nuevo de cada día que hoy el corazón magnánimo de nuestro Caudillo ha querido que fuera también el pan de nuestros enemigos.

Cómanlo tranquilos los rojos. Y preparen sus antiáereos, porque bien pudiera ser que la generosidad de Franco hubiera una segunda y aun una centésima edición. No queremos que nos envidien nuestra abundancia. Preferimos que la compartan, por si aún queda en aquellos desdichados un atisbo de buen sentido, y comprenden que nuestra fortaleza es tal, que justifica tanta filantropía y autoriza el ejercicio de la santa caridad cristiana.

EL TEBIB ARRUMI.

## La generosidad del Caudillo con la zona roja

Treinta aviones de gran bombardeo de la escuadra aérea española volaron ayer tarde incensantemente sobre Madrid. Las defensas antiáereas rojas los recibieron con tiro fortísimo, pero los aviadores del Caudillo sortearon los peligros y arrojaron sobre Madrid 178.000 «proyectiles» de pan blanco.

La aviación nacional ha querido que los hermanos nuestros cativos en el Madrid soviético celebren también la fiesta conmemorativa de la elevación del Generalísimo Franco a la Jefatura del Estado y durante toda la tarde los treinta aviones estuvieron arrojando proyectiles de pan blanco de Castilla.

El bombardeo de panecillos se inició en la periferia, pero el aire llevaba los «proyectiles» más hacia el interior. Al regresar a sus bases alegres y satisfechos, han declarado que la mayoría de los 178.000 panes cayeron en el recinto comprendido entre el edificio de la Telefónica y el barrio de Vallecas. También cayeron muchos millares de panes en Cuatro Caminos y Chamberí.

Este singular bombardeo de Madrid duró hasta cerca de las seis de la tarde.

Es digno de notar que nuestros aviadores derrocharon gran heroísmo, ya que las defensas antiáereas los recibieron con nutrido fuego, el cual aumentó al darse cuenta de la clase de «bombas» que arrojaban los valientes pilotos de la aviación del Generalísimo Franco.

## El onomástico del Caudillo

Hoy, día de San Francisco de Asís, S. E. el jefe del Estado ha celebrado su fiesta onomástica y con este motivo las más altas jerarquías del país se han reafirmado sus sentimientos inquebrantables de adhesión y cariño.

La fecha es doblemente sagrada en el hogar del Caudillo por concurrir su cumpleaños a la excelentísima esposa del Generalísimo, doña Carmen Polo. Ha sido menester toda la mañana «resistir» a personalidades oncaes y participares por la Residencia oficial de S. E.

En pliegos colocados en el Palacio escamparon sus firmas de felicitación todos los miembros del Gobierno Nacional, Cuerpo Diplomático acreditado en España, prestigiosos jefes del Ejército, personalidades oficiales y todos los Jefes y Oficiales del Cuartel General.

Por el vestíbulo de la Residencia han desfilado también incensantemente particulares que con sus firmas han expresado el profundo cariño y fe que siente el pueblo español por quien dirige los altos destinos de la Patria. Ha sido enorme el número de telegramas de jefes, Oficiales, Clases y soldados de todos los puntos de la España liberada, principalmente de las ciudades próximas a los frentes de lucha. De este modo los combatientes han testimoniado al Invicto General el fervor y admiración de los que derraman su sangre en holocausto de la Causa.

También Falange Española Tradicionalista y de las JONS le ha dirigido multitud de telegramas de felicitación refiriendo a S. E. los sentimientos de respeto y adhesión.

En el hogar del Caudillo la fiesta se ha conmemorado con recogimiento religioso y la conmemoración se ha reducido a celebrar el onomástico de S. E. y el cumpleaños de su excelentísima esposa con el fervoroso pensamiento puesto en los destinos de la Patria.

## Certificaciones Penales

Ultima Voluntad, Carnet, Conductor, Gestiones ante organismos Oficiales.

Para Jefaturas locales de F. E. T. y de las JONS, Sindicatos Católicos Agrarios etc. etc. se hacen bonificaciones.

Agencia R. O. S. A. N. Generalísimo Franco 51, Burgos.

## Por fin se hace eco de la verdad

París.—Los periódicos de París, que habían pasado en silencio el nombre de Mussolini, al reseñar los esfuerzos hechos por los hombres políticos para salvar la paz, subrayan esta mañana el homenaje caluroso que Chamberlain rindió ayer a los esfuerzos hechos por Mussolini y dicho fin.—Stefani.

## Por la paz europea

Washington.—En el discurso pronunciado por el subsecretario del Extranjero, Welles, dijo que favorecerían una nueva conferencia con el fin de llegar a la consolidación de la paz europea y mundial. La conferencia podría fijar las bases para la solución de otros graves problemas tales como los bombardeos aéreos a ciudades y empleo de gases contra las poblaciones civiles.—Stefani.

## Sobre la sesión de los Comunes

Bucarest.—Los periódicos rumanos reproducen la nota de ayer de «Información Diplomática», sin comentarla.

La crónica de la sesión de ayer en la Cámara de los Comunes ocupa mucho espacio en las páginas reservadas a los acontecimientos.

# Consejo de Ministros francés Reunión de minorías.—Daladier contesta al mensaje de Chamberlain

## La ocupación por Alemania de la región sudete

Karlsbad.—Las tropas alemanas procedentes de Eger han entrado esta mañana en Karlsbad, siendo vigilada su marcha por escuadras aéreas.

Las tropas fueron acogidas con enorme entusiasmo. La ciudad espera ahora la visita del Führer, el cual a la una de la tarde, se encontraba ya en Falkenau, después de haber estado en Grassnitz y Heinrichsgruen.—DNB.

## Entrevista Chamberlain—de Valera

Londres.—Chamberlain recibió esta mañana a De Valera, suponiéndose que los dos hombres de Estado discutieron la cuestión internacional y la puesta en vigor del acuerdo concluido hace ya algunos meses entre los Gobiernos de Londres y Dublín.

## ¿Se retira Vandervelde?

Bruselas.—En los medios políticos de izquierdas corre el rumor de que Vandervelde se retirará próximamente de la vida política.—Stefani.

## Las relaciones francesas con los Estados vecinos

París.—El periódico «Le Matin», opina que como consecuencia del acuerdo de Munich, la política francesa debe restablecer necesariamente sus relaciones diplomáticas normales con los Estados vecinos de Francia, y que esta reanudará sus relaciones con Italia, porque no hay razón ninguna que prescriba una actitud contraria al Gobierno francés, como tampoco hay ninguna para que Francia siga en su actual actitud para con el Gobierno de Burgos. Sembrante actitud permitiría a Francia continuar las conversaciones con Berlín, mediante un más amplio intercambio de opiniones que podría conducir a la «Constitución de un nuevo Estado europeo, todo ello naturalmente, a realizarse dentro del acuerdo franco-inglesés.—DNB.

## Aprueban la política del Gobierno

Londres.—Ha sido sometida a la aprobación de la Cámara de los Comunes una proposición firmada por el Presidente del Consejo, Sir Neville Chamberlain, Sir John Simon y el Ministro de Colonias, Malcolm MacDonald, que dice así:

«La Cámara aprueba la política del Gobierno, que ha impedido la guerra durante la reciente crisis. La Cámara apoyará al Gobierno con objeto de garantizar una paz duradera.»—DNB.

## Entrevista importantísima

Londres.—El periódico «Daily Telegraph» declara que la entrevista celebrada ayer en Roma entre el Embajador inglés, Lord Perth y el Conde Ciano, fué de una importancia extraordinaria. Sin embargo no se crea necesario ni deseable que Chamberlain se dirija enseguida a Roma. En los círculos oficiales se cree, de todas maneras, que las relaciones italo-británicas se están encauzando por un nuevo camino. Los centros oficiales guardan una circunspección extrema al sobre este asunto y por lo tanto no se pueden hacer pronósticos.—DNB.

## Juicio autorizado

Londres.—El diputado conservador Cawston, ha declarado en el sur-

## Ocupación terminada

Katowitz.—La entrada de las tropas polacas en el territorio más allá de la orilla de Osla ha quedado terminada ayer. Los polacos han ocupado los dos distritos de Teschen y de Prestadt, hasta una distancia de 20 kilómetros de la antigua frontera checo-polaca. En algunas localidades ha habido todavía graves colisiones entre miembros del Cuerpo de Voluntarios polacos y la gendarmería checa, que ha ejercido su dominio brutal sobre la población hasta el último momento. El territorio ocupado por los polacos está provisionalmente bajo la administración militar, que transferirá más adelante la administración a las autoridades civiles.—DNB.

## Réplica adecuada

Roma.—El periódico «Giornale d'Italia» ataca con vehemencia a varios periódicos franceses.

El periódico escribe: «Mussolini y el pueblo italiano no podrán jamás olvidar los artículos miserables de «L'Époque», del «Figaro» y del «Oeuvre». Este último ha osado incluso hablar de diferencias entre Mussolini y la nación italiana.

El periódico quiere hacer creer que Mussolini duda entre la tendencia de hacer una guerra como aliado de Alemania o de volver la espalda a Berlín y unirse a las potencias occidentales.

Las ovaciones con que fué recibido el Duce, demuestran que la nación italiana consciente de su actitud, está dispuesta a todas las consecuencias. Estas han tenido lugar no solo a su regreso de Munich después de la solución de la cuestión checoslovaca, sino también en todos los discursos que ha pronunciado el Duce en su viaje por la región de Venecia. Puede suponerse después de los preparativos hechos por Francia, de los que llevaba Bonnet la iniciativa y de las conversaciones con Londres, el que se hayan puesto del lado de Mussolini a última hora, que Francia ha tenido miedo de una guerra.

Italia si es que ha de ser, hará también la guerra contra Francia, si fuese necesario.—DNB.

## Los sin trabajo en Inglaterra

Londres.—El número de los sin trabajo en Inglaterra, ascendía el 2 de septiembre a 1.798.618 y ha aumentado en comparación con el mes de agosto en 39.000, siendo el número de parados en comparación con el número que había en septiembre del año pasado 450.000 más.—DNB.

## La ocasión de un aniversario

Sofía.—Con ocasión del XX aniversario del advenimiento al trono del Rey Boris, tuvo lugar ayer en el campo de maniobras de Plovdiv, un servicio religioso de campaña y una gran revista militar. El Rey, la Familia Real, el Parlamento y los hombres de Gobierno han asistido.

El presidente del Consejo ha ofrecido al Rey, en nombre del Ejército una estrella de diamantes como signo de gratitud.

El Rey ha declarado, que llevará con orgullo este regalo del Ejército búlgaro.

Después de la revista militar, el Rey ha nombrado oficiales a los alumnos de primera promoción de la Escuela Militar.—DNB.

## El papel del Duce en Munich

Roma.—La Prensa de esta mañana subraya con gran evidencia en títulos y en editoriales, el reconocimiento hecho ayer por Chamberlain en los Comunes al papel decisivo hecho por Mussolini en la solución pacífica de la crisis.

«El Popolo di Roma» dice que las «claras y leales palabras del primer ministro británico reconociendo la acción del Duce, pone en evidencia la bajeza y miseria de cierta prensa francesa que ni menciona el nombre de Mussolini al hablar de los hombres que han hecho retroceder el peligro de la guerra.

«El Messaggero» dice que la cuestión de nombramiento de nuevo embajador en Roma de que habla la prensa francesa, no interesa a Italia fascista y que no es de suponer que por la sola presencia de un embajador se modifique la sustancia de las cosas. Pero es un hecho que la actitud de gran parte de Francia con respecto a Italia continúa siendo hoy la misma que en el pasado; siempre las mismas insinuaciones, alteraciones y difamaciones.

El periódico denuncia por otra parte las maniobras franco-soviéticas contra el acuerdo de Munich y añade que para que la obra comenzada en Munich pueda dar otros frutos y la paz general, es necesario que Europa anule para siempre a Versalles que representa una posibilidad perpetua de guerra y mire al porvenir con un espíritu nuevo, libre y valiente.—Stefani.

## Sustitución de un embajador

Tokio.—Se anuncia de buena fuente que el actual embajador nipón en Londres, Shigemitsu será nombrado ministro del Exterior; en caso de que Shigemitsu rehusara sería nombrado el embajador en Washington Satō.—Stefani.

## Se esperan acontecimientos en la zona roja

Comunican de Barcelona que el «subsecretario» de la Presidencia, José Prats, ha declarado que la política del «gobierno» Negrín ha constituido un fracaso en lo que se refiere a la seguridad que abrigaba de que se llegaría a una confagración europea, en la cual tenía puestas todas sus esperanzas.

Añadió el tal Prats, que se encontraba también quebrantado por las divisiones que existen en el partido socialista y también entre este y los elementos comunistas, por todo lo cual son de esperar, dentro de breve plazo, acontecimientos políticos.

## Hay que vivir en guardia

Roma.—«La Tribuna», en un artículo titulado «Optimismo peligroso», pone en guardia a sus lectores contra el hecho de abrigar un optimismo exagerado, hablando, incluso, de un posible desarme general. Moscú, agrega, no fué admitido en Munich, pero es preciso contar con una nueva ofensiva del bolchevismo en España, pues Moscú tendrá ahora como aliados a todos los antifascistas desencantados del mundo. En las actuales circunstancias no puede pensarse en un desarme, sino por el contrario, en aumentar los armamentos para estar preparados a todas las eventualidades, pues no es posible creer que la paz no sea turbada nuevamente.

## Hacia un nuevo Gobierno en Checoslovaquia

Praga.—Todo el país desea la formación de un nuevo Gobierno compuesto de hombres y sistemas nuevos.

Parte de la Prensa pide también la disolución de los partidos políticos.

Benas continúa las consultas con vistas a la formación del nuevo Gobierno, pero aún no se tienen datos sobre su composición.

## Una proposición de Chamberlain a la Cámara de los Comunes

Londres.—Ha sido sometida a la Cámara de los Comunes la siguiente proposición firmada por el primer ministro Chamberlain, Sir John Simon y el ministro de Colonias Macdonald:

«La Cámara aprueba la política del Gobierno, política que ha impedido la guerra durante la reciente crisis. La Cámara apoyará al Gobierno con el fin de garantizar una paz duradera.»

## La moción a los Comunes

Londres.—La moción de confianza presentada anoche en la Cámara de los Comunes, no será votada hasta mañana miércoles por la noche.

El partido laborista discutirá hoy un proyecto de modificación.

## Los técnicos japoneses se retiran de la S. D. N.

Tokio.—El Gobierno japonés ha decidido retirar todos sus funcionarios técnicos de la S. D. N. a excepción de los que colaboran en el Tribunal de Justicia Internacional.

## El Gran Consejo Fascista

Roma.—El jueves por la noche se reunirá en el Palacio de Venecia el Gran Consejo Fascista bajo la presidencia de Mussolini.

## Comentarios al discurso de Chamberlain

Londres.—La Prensa de esta mañana dedica extensos editoriales al debate de ayer en la Cámara de los Comunes.

En general, los principales periódicos expresan su aprobación a la política de paz de Chamberlain y únicamente los órganos de oposición apoyan la crítica hecha por parte de Duff Cooper, el grupo de Eden y otros adversarios de la política del primer ministro.

## Avance japonés

Peikín.—Según noticias de fuente japonesa, las tropas niponas han ocupado el célebre centro fabril de Wutaihsan. Dicho centro había sido ocupado en otoño del año último por el Ejército rojo chino y era el Cuartel General del VIII Ejército rojo y del Gobierno de los de-

# El texto de las leyes de la guerra y de la neutralidad

Roma.—Un suplemento ordinario de la «Gazzetta Ufficiale» ha publicado el texto de la ley de guerra y de la ley de neutralidad.

La ley de guerra define la calidad y los poderes del jefe Supremo, eso es, del que está investido del mando de todas las fuerzas operativas, define el territorio del Estado, los súbditos enemigos, las represalias, las retenciones, la declaración del estado de guerra, la zona de las operaciones, los poderes del Gobierno por lo que concierne a las comunicaciones y a los medios de transporte, los beligerantes, el espionaje.

En el artículo 35 dice la ley que es lícito siempre que esté contenido dentro de los límites en que está justificado por las necesidades militares y no sea contrario al honor militar.

No se deben causar al enemigo sufrimientos superfluos, o daños o destrucciones inútiles.

Está prohibido: 1) emplear venenos o armas envenenadas; 2) usar violencia alébrica o bien matar o herir a un enemigo a traición y cuando éste habiendo depositado las armas y no teniendo ya medios para defenderse se haya rendido a discreción; 3) disparar contra los naufragos del mar y del aire; 4) declarar que no se da cuartel; 5) emplear proyectiles explosivos o incendiarios de peso inferior a los 400 gramos, en los tiros aéreos o contraerres; 6) el uso de balas que sean explosivas o se destruyan fácilmente en el cuerpo humano como las que llevan envoltura dura que no cubra perfectamente el alma o sobre las cuales se hayan practicado incisiones; 7) saquear localidades aunque sean tomadas por asalto; 8) destruir los bienes de los enemigos o apoderarse de ellos salvo que esto se haga por imperiosas necesidades de guerra y salvo las disposiciones especiales de la guerra marítima y aérea.

Según los términos del artículo 38 es permitido abrir el fuego contra los enemigos que, exceptuando los casos de naufragio, descendiesen en paracaídas aislados o en masa.

Por lo que se refiere a los bombardeos la ley dispone:

Es lícito el bombardeo directo contra

objetivos enemigos cuya destrucción total o parcial redunde en ventaja de las operaciones militares y en particular contra las fuerzas armadas y los acantonamientos militares, las obras y los establecimientos militares, las obras y los aprestos para la defensa, los depósitos de armas y material bélico, las naves de guerra y los aeromóviles militares así como los depósitos, las oficinas, las instalaciones, las vías y los medios de comunicación aptos para ser utilizados para las necesidades de las fuerzas armadas.

En el cuadro de la guerra terrestre y en el litoral marítimo es también lícito el bombardeo de ciudades, poblaciones habitadas y de edificios siempre que exista una razonable presunción de que haya en ellos aprestos militares de tal importancia que justifique el bombardeo.

Pueden asimismo ser bombardeados los faros, los radioafros y toda otra instalación de señales marítima o aeronáutica salvo la observancia de convenciones internacionales.

El bombardeo que tenga por único objeto dañar la población civil o destruir o perjudicar los bienes que no tienen interés militar, es en todo caso prohibido. Otras disposiciones se refieren al uso de los medios bacteriológicos o químicos prohibidos según las disposiciones internacionales y en todo caso hacia enemigos que declaren no hacer uso de ellos; las medidas en materia de ocupación del territorio enemigo; los heridos y los prisioneros de guerra; la guerra naval y la guerra aérea; así como también los bienes del enemigo y el armisticio.

La ley de la neutralidad se refiere a los prisioneros de guerra, a la aplicación de las medidas concernientes a las naves de guerra o mercantes, a venir por encima del territorio del Estado por parte de los aparatos beligerantes y al tratamiento de las tripulaciones internadas.

COMADRA CEREO cura cacerías, eczemas, quemaduras, herpes, hemorroides, granulaciones.

CRONICA SEMANAL DEL SERVICIO PEGARIO DE LA ENICMA, DIPUTACION PROVINCIAL

# Ganadería de Burgos

## Ganado Asnal y Mular

La producción mulatera, por su importancia, es merecedora de un detenido y concienzudo estudio que lleve a resolver el problema que nuestra nación tiene planteado.

Son muy contradictorios los puntos de vista y las opiniones que sobre este problema existen y seriamente impugnados por cada uno de sus partidarios los puntos básicos del opuesto.

Los incondicionales defensores alegan el insustituible papel que la mula presenta en terrenos accidentados, sobre todo, para las labores agrícolas y los detractores arguyen que implica esta explotación un serio peligro para la producción caballar.

En nuestra modesta opinión, hábilmente combinadas estas dos riquezas, lejos de excluirse, pueden completarse.

Resulta en efecto innegable que si dejándose llevar por las inmediatas necesidades de la agricultura y la consiguiente demanda en las ferias, se destinasen sistemáticamente todas o la mayor parte de las yeguas a la producción de mulas, al cabo de un tiempo no muy largo el número de estas hembras habría desaparecido, y con ello agotado, no solo la producción caballar, sino también la mulatera misma, puesto que, según queda expuesto, sin caballos no puede haber yeguas, sin estas no puede haber mulas.

Por otro lado, son innegables las positivas ventajas que la mula le saca al caballo para determinados usos: es más sobria y rústica, cualidades que se traducen en una mayor resistencia para los trabajos duros y para las enfermedades; soporta mejor el hambre, la sed y los malos tratos; tiene una vida más larga y debido a poseer una mayor capacidad digestiva para la celulosa, se alimenta con mayor cantidad de pienso; sirve para andar por veredas y senderos escarpados y pendientes en extremo sin que se caiga, pues sabe sortear mejor que el caballo estos accidentes del terreno; si llega a caer metida la cabeza entre sus brazos, y encogiendo el cuerpo, forma con él una bola que le permite rodar salvando la vida en muchas ocasiones y ammorando en otras las obligadas lesiones del accidente.

Otra razón de gran fuerza que se aduce para fomentar la producción mulatera en España es la de que a nosotros bastamos para las necesidades nacionales, como que anualmente veníamos importando del extranjero más de diez mil mulas por un valor superior a siete millones de pesetas, habiendo en años como 1927 y 1928, en los que estas cifras se han convertido en catorce mil cabezas para la importación y más de doce millones de costo.

Esta importación, con la consiguiente salida de dinero del suelo patrio, entraña una vergüenza para España, tanto mayor si analizamos un poco detenidamente la forma en que se ha motivado.

Esta es la nación que posee o, con más propiedad, diremos, posee la mejor raza de garafones del mundo; la catalana de Vich. Lo que superficialmente pudiera parecer un exceso de espíritu comercial, pero que prácticamente ha resultado una imperdonable falta de sentido económico, ha acarreado el lamentable estado en que esta producción y, secuela la mulatera se encuentra en nuestra Patria. Admirados por los extranjeros, mas que por nosotros mismos de las excelentes condiciones de este semental, que transmita a su descendencia una conformación y temperamento sin igual, hicieron tentadoras ofertas por los mejores ejemplares a los que no supieron resistir los criadores. Los norteamericanos, principalmente, con el criterio económico que les caracteriza, no dudaron en ofrecer siete y ocho mil pesetas por los garafones y mil quinientas por cualquier boche al destete.

Como consecuencia de todo esto, la exportación iniciada en el año 1880 llegó a adquirir dimensiones tales que hubo expedición de 280 ejemplares, y no bastando, en ocasiones, los garafones existentes en Cataluña para cubrir tanta demanda, fueron sustituidos por otros burros «indocumentados» que, adquiridos por negociantes desaprensivos en sitios distintos no solo de España, sino de diversas naciones extranjeras, y vendidos como catalanes, hicieron que la raza se desprestigiase ya que, como era lógico, no daban ni con mucho el rendimiento que su suabesta origen se esperaba de ellos.

Esto motivó el que se formase el «Stud-Book catalán» o libro registro de estos garafones para garantizar su origen. Bajo la confianza que este libro inspiraba, las exportaciones se sucedieron, a todos los países del mundo: Italia, Inglaterra, Austria, los Balcanes, Madagascar, países sudamericanos, especialmente, Argenti-

na y del Meodía francés son unos magníficos clientes de Cataluña, para la compra de su garafón.

Los mejores ejemplares de su raza han salido de España, y en tanto nosotros no nos hemos preocupado de guardar la mejor «simiente» y organizar con ella una industria mulatera excelente, los demás países han aclimatado y mejorado en lo posible este garafón y con él producen las magníficas mulas que venimos importando a precios muy superiores a las indígenas. No es raro ver pagar en ferias como las de Miranda de Ebro de nuestra provincia, 3.000 y 3.500 pesetas por mulas de origen extranjero, en tanto las de producción nacional, impotentes para competir con ellas, se venden a precios no superiores a 1.500 y 1.750 pesetas.

Algunos países, como Norteamérica, han llegado a vendernos no solo sus mulas engendradas por nuestro garafón, sino también garafones procedentes de los catalanes, a precios superiores a los que estos alcanzan; son los llamados «catalanes americanos» que con sorprendente rapidez vienen extendiéndose por toda España.

Al otro lado de los Pirineos se aprecia el doloroso contraste de existir regiones cuyas condiciones de clima y medio son sensiblemente iguales a las que gozamos en el límite Norte de nuestra nación y tras adquirir el garafón catalán se dedican a producir mulas cuyo principal mercado es España.

De todo esto claramente se aprecia la dolorosa realidad de que siendo nuestro país la «cantera» que ha surtido al mundo de materia prima para la producción de mulas, no ha sabido producir siquiera las necesarias para cubrir en cantidad y calidad sus necesidades.

La única disculpa que puede alegarse en defensa de este hecho, es que carecemos en España del tipo de yegua preciso para dar a esta industria la envergadura que los franceses han sabido imprimirle con su garafón del Pottou y sus yeguas mulateras de raza «poitevine»; y he aquí uno de los puntos en que nos basamos para decir que la producción caballar y mular podría emplearse, puesto para asegurar esta última, es indispensable ir previamente al incremento de una población caballar de condiciones tales que pueda servir al mismo tiempo para las necesidades del Ejército y de la agricultura.

Por otro lado, en el caso de que se intentase formar una población caballar de tiro selecta, de una raza o variedad determinada, con escrupulosa selección genética y morfológica, la cría de la mula no se halla excluida, puesto que no precisando las hembras para este fin se destinan unas características étnicas definidas, sino que basta con que posean determinadas cualidades de masa, esqueleto, conformación, etc.; pudieran servir por aella las excluidas de esta población caballar que se intentase formar, que de este modo habría encontrado una salida de rendimiento económico aceptable y contribuido a no dificultar la población del citado núcleo selecto de producción caballar.

Otra forma de armonizar ambas producciones en nuestro país, sería estableciendo la condición de que toda yegua de tiro, cuyos caracteres merezcan la atención de ser mejorados o conservados, tendría que dar determinado número de productos cabalares, antes de permitir que fuese cubierta por el garafón.

Así se habría asegurado la producción caballar, al mismo tiempo que afianzado una de las materias primas, la hembra, para la industria mulatera.

ALFREDO DELGADO Veterinario

## Ayuntamiento de Burgos

### ANUNCIO

Terminado el plazo de exposición al público de los padrones de Entrada de carruajes e insuficiente altura de edificios que se señalaba en los anuncios publicados en el B. O. de la Provincia los días 5 y 15 del mes de Septiembre, se hace saber por el presente que el próximo día 10 dará comienzo la cobranza de ambos arbitrios—tanto de las cuotas correspondientes al año en curso como de las pendientes de pago del anterior—en período voluntario, que finalizará el 31 del actual. Pasado este día se procederá a la instrucción de expediente de apremio contra los que aparezcan en descubierto por dichos conceptos, medida que alcanzará a quienes hayan presentado reclamaciones, ya que estas no pueden, en ningún caso, paralizar la cobranza.

Burgos 8 de Octubre de 1928.—III Año Triunfal.—El Alcalde-Presidente; Manuel de la Cuesta.

# Las escuelas del Ave-Maria según políticos insignes

Esto nos lo dirán los juicios emitidos en el álbum que el P. Manjón creyó interesante abrir al verlas tan visitadas. En él habla de poner su prólogo. Saquemos de él algunas frases:

«Hay en nuestras escuelas, como en toda la institución humana, cosas buenas y medianas, unas que deben imitarse y otras corregirse o perfeccionarse. Allí pueden los visitantes dejar escrito su nombre y sus advertencias, y al hacerlo, se les ruega que nos corrijan más bien que aplaudan porque de la disciplina se saca más utilidad que del incienso.»

Est opara los visitantes. A sus maestros en el mismo prólogo, les hace esta advertencia:

«No os paguéis de alabanzas de los hombres, porque solo Dios sabe lo que sois; los hombres no os conocen, y aunque os conocieran, no os dirían lo que sois. Saben que sois orgullosos y no tocarán vuestro amor propio.»

«Siguen los juicios emitidos por altas personalidades, de los que solo consignamos los que firman ministros de Instrucción Pública, y políticos insignes:

«Deseo prospere como merece esta grande obra, debida a la virtud y la constancia del padre Manjón.»—Marcelo Azcárate, presidente del Consejo.

«La Alhambra y el Ave María me trajeron a Granada. Llevo un recuerdo imborrable de aquella y un propósito resuelto de poner un grano de arena para la difusión de estas escuelas.»—Bugallal.

«Mucho deseo tenía de conocer esta hermosa obra, pero es mayor el contento que me produce haberla conocido y pasado en estas Escuelas el rato más feliz de mi vida.»—M. Cortezón.

«Las lecciones de cosas son las que proporcionan mayor provecho; ninguna lección de este género más útil para un político español que las visitas a estas Escuelas.»—J. Francisco Rodríguez.

«Admirado y entusiasmado ante una de las más sanas y vigorosas afirmaciones de mi Patria.»—Angel Ossorio.

«Presenciando una lección del P. Manjón, he sentido no solo admiración hacia él, sino lo que vale más aún, el frío de las gran-

des emociones.»—Antono Goicoechea.

«Admiro al P. Manjón y me asombran sus procedimientos. Aquí se estudia y se vive la Pedagogía.»—R. Andrade.

«El señor conde de Romanones manifestó también su complacencia por las Escuelas, haciendo un donativo de cinco mil pesetas.»

«Si comparamos ahora los elogios hechos por esos ministros con su conducta personal y política en la Escuela nacional, aun creyendo en sus propósitos y buenas intenciones, hallamos no obstante una flagrante y manifiesta discordancia.»

«Los principios y consecuencias de una y otra escuela podían verlos aquellos ministros, pero, es clavizados a partidos cuya consigna es restringir los derechos de Dios en su Iglesia, se cumplen en ellos lo que dice San Pablo: «Siento en mí el deseo de hacer el bien; pero no hallo cómo cumplirlo, por cuanto que no hago el bien que quiero, sino el mal que no quiero.»

«Las dignidades de carácter religioso penetrando más en el espíritu de la obra, hacen de ella elogios de otro carácter que puede resumirse en estos: Si uno dice admirar y reverencia al P. Manjón, otro dice: La obra del P. Manjón es la obra de un loco que sigue con paso firme y corazón magno, la locura de la Cruz.»

«Decía el P. Manjón en los problemas de dividir, que el corazón no se puede partir entre Dios y el ídolo que, en su nombre, se entronice. Y en los problemas de restar enseñaba que el Credo es una suma que no tiene resta.»

«Entendida la escuela como la entendía el P. Manjón, es la armonía de la naturaleza y de la gracia, fuente de alegres esperanzas. Fuera de la escuela cristiana, todo se reduce a la vida presente, con moral sin base religiosa, donde se instruye y no se educa, resultando hacer de hombres, bestias fieras, ansiosas de gozar por todos los medios imaginables, incluso el crimen, de todos los placeres.»

«Esto es destruir en lugar de edificar.»

P. P. P.

# Albergue del Combatiente

Desde mayo de 1927, en que Burgos acogió con singular simpatía y vivisimamente la obra de «Asistencia a Frentes y Hospitales», creación magnífica debida al celo y corazón paternales de nuestro amado Generalísimo no cesó esta Delegación Provincial de perseguir, con el amparo de patriotas generosos y desinteresados, los objetivos señalados a esta obra, encauzando de una manera práctica la admiración y gratitud de la Retaguardia nacional hacia sus heroicos combatientes.

Ocupó desde un principio Frentes y Hospitales de organizar distintos servicios con el ánimo de hacer más llevaderas las penalidades de la campaña. Así nació, entre otras iniciativas admirables, «El Albergue del Combatiente», de cuya organización y funcionamiento vamos a ocuparnos en esta crónica.

Comenzó el funcionamiento de este Albergue a principios de octubre de 1927, en un chalet del barrio de San Zoles de esta ciudad. Dicho local contaba, principalmente, de diversas habitaciones con sus correspondientes camas para Jefes y Oficiales de nuestro Ejército y Milicias, además de un amplio salón, con un total de treinta camas, para los soldados y voluntarios que a altas horas de la noche, llegaban a nuestra ciudad procedentes de los frentes de combate, siendo obsequiados durante el invierno con paté y copa de licor, que los aliviase del inmenso frío reinante en esta estación invernal. Este servicio se ha prestado todos los días, metódica y sistemáticamente, acudiendo a la estación del ferrocarril a la llegada de todos los trenes un vigilante encargado de conducirlos e instalarlos debidamente en dicho local. Siguió su funcionamiento normal el mes de abril, fecha en que, por razones ajenas a la voluntad de esta Delegación Provincial, tuvo que suspenderse.

Mas a los pocos días habíamos comenzado los preparativos para una nueva instalación del Albergue, con la ilusión y mira exclusiva de poder seguir rindiendo tan útil servicio a nuestros combatientes.

Estos nobles y plausibles propósitos vieronse coronados por el éxito y a primeros de mayo volvió el Albergue del Combatiente a funcionar en el local instalado en la Plaza del Doctor Albán, habiendo conseguido superar notablemente todos sus servicios, pues a poco de instalarse los dormitorios se inauguraba una amplia cocina para la total asistencia, no solo de los combatientes que de paso permanecían en esta ciudad, sino también, dentro de lo posible, de los evadidos de la zona roja en disposición militar, a los que se da acogida antes de su definitiva incorporación a filas, solucionando con ello su apurada situación económica de los primeros momentos. Al mismo tiempo se pensó en extender los beneficios del Albergue a aquellos soldados que, por tener a sus familiares en la zona roja, carecen de hogar propio, brindándoles cariñosamente este para el tiempo en que disfrutan de permiso o se hallan en situación de convalencia.

tes, procurando rodearlos de un calor de hermandad alentado por el más alto espíritu patriótico.

Causará, sin duda, extrañeza que obra tan meritoria se haya mantenido, hasta el presente, en el más absoluto silencio, más tengase en cuenta que la «Delegación Provincial de Asistencia a Frentes y Hospitales» de Burgos ha tenido hasta ahora la preocupación y el afán de ir perfeccionando, todos los servicios de su Albergue del Combatiente, huyendo de ostentaciones que hubieran podido parecer excesivas, o prematuras, en tanto el logro, pleno o aproximado, del bello ideal acariciado mereciera los honores de la publicidad.

No obstante, ya pronto—y con la magnitud que por propia e intrínseca virtud adquiere un centro con fines tan humanitarios y patrióticos—será inaugurado este Albergue del Combatiente. Y en ese día le cabrá el honor de que el acto oficial de la inauguración sea, no la promesa de un servicio nuevo cuyos resultados son difíciles de prever, sino la realidad de los múltiples y estimables servicios prestados ya en favor de nuestra Santa Causa, como garantía y solvencia de un mejor y más amplio desarrollo en el porvenir.

Más a pesar de la insuperable voluntad y del tesón puestos en esta obra, creemos oportuno y aun necesario hacer un llamamiento a los cristianos y patrióticos sentimientos de las familias burgalesas, seguros de que habrán de responder con su generosidad jamás desmentida.

Este Albergue se ve diariamente repleto de combatientes y ninguno de ellos ha de irse de nuestra ciudad sin llevarse al dulce recuerdo de la amegada y solícita asistencia encontrada en esta querida tierra castellana, solar de la hidalgía y religiosidad de las más excelsas virtudes patrióticas. Grandes pruebas tiene dadas Burgos de su adhesión y participación en esta Santa Cruzada de restauración española. Merecidos tiene su título y su rango evidenciables de «Caput Castellae». Refréndolos una vez más, poniendo bajo su tutela y patronazgo este Albergue del Combatiente. Para ello ofrezca a la «Delegación Provincial de Asistencia a Frentes y Hospitales», domiciliada en Empeinado número 5, teléfono 2316, las camas disponibles en favor de los soldados que llegan a Burgos de los diferentes frentes, o bien aporte a esta obra donativos en metálico, o en especies. Porque conocemos a nuestro pueblo, abrigamos la seguridad de que este llamamiento no será estéril.

Consignada con los breves datos que anteceden la importancia del Albergue del Combatiente, entendemos que huelga todo comentario a la importante labor desarrollada y a la efectividad de la misma. Terminemos señalando la trascendencia notoria de la gran obra de «Asistencia a Frentes y Hospitales», que en el corto espacio de poco más de un año de existencia ha logrado establecer diferentes e importantes servicios, a parte del que es objeto primordial de esta crónica. Tales, por el ejemplo, el «Alber-

«La España Nacional ha vencido y no dejará arrebatarse ni desvirtuar su victoria ni por nada ni por nadie.»

(Palabras de FRANCO)

# Guía Profesional

## F. URRACA

### OCULISTA

del HOSPITAL DE BARRANTES

Consulta particular: De once a dos y de cinco a siete

Lain Calvo, 18 — Teléfono, 1311

GRATIS A LOS POBRES

## Moisés Arroyo

ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS

PLAZA DE VFOA 22-24

TELEFONO 15

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

## CLINICA DENTAL

EUSEBIO MORANCILL Y SOBRINO

EUSEBIO MIGUEL

Consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6

ESPOLON 2 y 4

## C. Arangüena García-Inés

del HOSPITAL DE BARRANTES

Aparato urinario y piel

LIBERTAD, 5. TELEFONO, 1394

Consulta de 1 a 2 y de 4 a 6

## MEDICO - DENTISTA

J. del Val

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

# ¿Quiere V. CAFÉ bueno y barato? Compre

## HORFIL

sucedáneo del CAFÉ. Pruébelo y será su CAFÉ favorito

Este producto es el único que está registrado en la Dirección General de Seguridad

Se vende en todos los Ultramarinos de nuestra España Liberada

### Preios del HORFIL:

Paquetes de 1.000 gramos, Pesetas 6'55

» » 500 » » 3'55

» » 250 » » 2'15

» » 100 » » 0,95

» » 25 » » 0,30

Para pedidos al representante DON CALIXTO BERNABE, Conde Lozano, 9, 1.º

# AL PROFESORADO

Acaba de publicarse el EPITOME GRAMATICAL de la Real Academia Española.

Texto obligatorio por Orden del Ministerio de Educación Nacional, de 11 de abril de 1928.

Precio: 2'25 pesetas ejemplar.

Concesionario para la venta:

## LIBRERIA CUESTA

Plaza Mayor, 14.

Salamanca.

